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保护知识产权 激发创新活力

记者 单玉紫枫

一家传统中小外贸企业，从
100%线下渠道接单，到实现线
上出海，完成跨境电商转型，总
共分几步？

宁波的答案很简单：造艘
“大船”，组团出海。

去年 6月，我市成立了全国
首个跨境电商出海联盟，为全市
2万多家中小外贸企业提供了借
助跨境电商，实现抱团互助、纾
困突围的契机——依托联盟内龙
头企业的海外销售网络，找到线
上渠道，保订单、创订单。

截至目前，联盟已累计服务
中小外贸企业逾 7500 家。记者
选取了其中一家企业，“解剖麻
雀”，且看它如何搭乘“大船”、
成功出海。

“至暗时刻”的那一束光

宁波嘉泽厨具有限公司的产品
远销欧美市场，销量一直不错。但
去年上半年，随着海外疫情加剧，
海外卖场大范围关店，客户不能正
常营业，新订单遥遥无期，生意顿
时没了着落。

不止嘉泽厨具，彼时，众多宁
波中小外贸企业面临同样的遭遇。
去年一季度，宁波的进出口总额为
1842.2 亿元，同比下降 10.3%；出
口额 1148.1 亿元，下降 11.8%。

订单面临速冻，但工厂不能解
散，人员工资、仓库费用、运营成
本都是固定支出。嘉泽厨具总经理
马传军每天一睁开眼，就是近两万
元的流水。

去年 4 月，就在马传军焦头烂
额之时，宁波外贸中的知名跨境电
商——豪雅集团却在下“一盘大
棋”。在市政府的倡导下，豪雅集
团牵头筹建全国首个跨境电商出海
联盟，一时间，政府部门、跨境电
商企业、海外仓物流公司等机构负
责人，甚至大专院校老师，都成了
公司的常客。大伙聚在一起，研究
如何积极应对疫情影响，加强企业
抱团互动，通过跨境电商“订单+
服务+数字+创新”赋能宁波传统
外贸制造企业。

“首个跨境电商出海联盟？能
不能带我出海？”马传军找到了豪

雅集团董事长吴威。没想到吴威一
口答应下来，“只要做好产品，保
持产品的持续创新，线上订单肯定
有机会！”马传军的心里顿时照进
了一束光！

大主顾从老外变甬商

去年 6 月 11 日，由豪雅集团、
中 基 宁 波 集 团 、 遨 森 等 22 家 企
业、高校共同发起的中国 （宁波）
跨境电商出海联盟正式成立。豪雅
集团成为首任理事长单位。

“ 带 动 中 小 企 业 玩 转 跨 境 电
商，一直是我们的初衷。”吴威告
诉记者，截至目前，联盟已组织产
品资源对接会、跨境电商主题沙龙
等各类活动 64 场，累计服务企业
7500 多家，其中达成对接意向企
业 1000 多家、已正式开展合作企
业 353 家，企业覆盖宁波、温州、
台州等市的 21 个区县 （市），涉及
家具、汽配等 16 个产业门类。

联盟的裂变一直在持续。通过
提供多样化境外客户触达路径，目
前联盟内部已形成第三方平台销
售、海外仓线下分销、企业境外独
立站销售等多种营销模式，其中，
豪雅、遨森等头部卖家的独立站，
日均浏览量和访客数分别达到 150
万和 30 万，为传统外贸制造企业
高效触达潜在客户提供了多样化选

择。
没有人想到，经历订单暴跌、

外需骤减再到线上求生，中国外贸
先抑后扬，短短数月，在去年年末
迎来了出口爆单、集装箱荒、本币
汇率飙升等大型反转。

眼下，借助联盟渠道，嘉泽厨
具 已 经 从 100% 传 统 线 下 渠 道 订
单，变成跨境电商占比近 7 成，彻
底 完 成 转 型 。“ 最 直 观 的 变 化 就
是，订单可视化了。什么产品好
卖，什么地区客户偏好什么，有什
么新需求，一目了然，公司可以在
第一时间了解消费动向。”马传军
说。

“以前对接的是老外客商，现
在对接的是联盟头部企业，比如豪
雅 就 成 了 我 的 大 主 顾 。” 马 传 军
说，豪雅集团根据销售市场大数据
信息对他的产品提出了改进建议，
然后通过亚马逊、沃尔玛等平台，
把产品销售到欧美，通过设在目的
国的海外仓服务，提供便捷高效的
物流送货上门。

线上版“大出海时代”

不仅如此，联盟还为外贸企业
接入了金融服务，当前指定温州银
行作为金融支付模块执行单位，为
企业量身定制授信方案。基于企业
在线订单、物流、资金等电子交易

信息，开通授信审批绿色通道，小
微跨境电商企业无需抵押担保，就
能获批最高 500 万元授信。

目前，联盟已经基本建成跨境
电商供应链服务生态。通过整合联
盟理事单位资源，集成清关、结
汇、退税、物流、金融、商务、法
务、培训孵化、售后、政策咨询
10 项 基 础 服 务 功 能 和 采 购 供 应
链、跨境物流总包、跨境电商店铺
代运营 3 项定制服务功能，能够为
传统外贸制造企业转型跨境电商提
供一整套供应链服务。

据市商务局统计，仅以 2020
年计，联盟就已带动全市外贸出口
额约 240 亿元，占到宁波全年外贸
出口比重的 3.74%。

如今，豪雅集团已在 9 个国家
设立了 20 个海外仓,仓储面积超过
40 万平方米。本月底，豪雅位于波
兰的 5 万平方米海外仓将投入使
用。

作为首任“盟主”，目前豪雅
考虑更多的是如何高质量“集群
式”出海。吴威告诉记者，联盟今
年的运行目标是实现“333”，即联
盟带动外贸出口超过 300 亿元，联
盟理事单位达到 30 家，联盟生态
系统达成“3 个 1”，分别是：全球
海外仓数量超过 100 个、海外仓面
积超过 100 万平方米、联盟服务企
业超过 1 万家。

全国首个跨境电商出海联盟落地近一年

中小外贸企业成功“搭船出海”

记者 陈青

空中看网红打卡地“七彩渔
村”，渔家女在平板电脑的陪伴下
静静织网，彩色鱼灯下老渔民开怀
大笑，还有涂鸦、雕塑、渔船和各
形各色生活着的人们、外来的游客
⋯⋯从前天起，在月湖畔大方岳第
内的群星展厅，“东海渔村”摄影
实验营作品展举行，近百幅作品记
录了温岭小箬村、嵊泗五渔村、玉
环鸡山岛的多彩影像，解读、诠释
当今“东海渔村”的发展变化。

这是一场被冠以实验营的摄影
展，倡导者是宁波市摄影家协会名
誉主席沈一鸣，他与“一人一艺”
全民艺术普及社会联盟成员——宁
波创所未想摄影俱乐部，在去年组
织了三期活动，留下了这些影像文
本。

为什么要搞摄影实验营？沈一
鸣说，全民摄影时代，娱乐性摄影
成为主流，很多摄影爱好者习惯于

“看到就拍到、拍美就是好”。而摄
影创作者与一般的爱好者不同，要
去思考拍摄的意义、给社会留下什
么。

“题材都被拍遍了，还能拍什
么？拍摄设备越来越先进，还能怎么
拍？”在沈一鸣看来，在摄影探索中，
摄影创作者会遇到各种各样的问
题，需要突破，需要创新。而摄影是
一门重实践的艺术，摄影师要强调

“在场、在时、在题”的训练，知行合
一，思考拍下照片存在的意义。

选择温岭小箬村、嵊泗五渔
村、玉环鸡山岛，是实验营经过查
资料、收集图片、与当地摄影家沟
通了解后定下来的。“东海是我们
的故乡，这三个点对宁波影友有新

鲜感，且具备了东海渔村的记忆，
尤其在乡村振兴的背景下，它们既
保持了渔村的原貌，也有时代的变
化。比如被称为‘七彩渔村’的温
岭小箬村，当地政府在保护原有石
屋的基础上进行外墙粉刷，很有意
大利威尼斯彩色岛的风味，成为网
红打卡地。”沈一鸣说。

实验营采取拍摄前线上线下讲
课交流，拍摄第一天晚上学员选片
述评，拍摄后集中评估，拍摄中引
导学员重视渔村现场的文化记忆观
察，比如渔村的消费旅游时代的生
态变化、渔民的角色变化等，成果
相当丰富。

此次展出的作品中，摄影师邬
爱萍在小箬村寻找传统与当代、记
忆与梦想，她把镜头对准了石屋局
部与彩楼的结合点，在色彩对比与
光影斑驳中，潮流和渔村的碰撞散
发出不一样的光芒，留下的既是影
像也是史实。

关于渔村的记忆，有大海、渔
船、渔民、渔家女、鱼鲞等。同一
个场景下，参加实验营的摄影师聚
焦的镜头也不同，丰收的喜悦或者
展现在老渔民的笑容里，或者是那
一排排晾晒的各色海味，或者围绕
在静静织网的渔家女身上。

“摄影需要选择，需要学习和实
验，给摄影师一个窗口，让他们打开
思路，改变固有的理念。”沈一鸣说，
通过三期活动，实验营引导学员现场
进行实践、碰撞，找到瓶颈解读的钥
匙，激发兴趣和潜力，寻找适合自己
兴趣和表达的摄影创作之路。比如参
加三期实验营的徐菊芬，深深被东海
文化吸引，去年底报名参加象山摄
影工作坊，选择拍摄“东海黄鱼”专
题。“摄影的种种可能性久已存在，
摄影之路可以丰富多样。”她说。

全民摄影时代全民摄影时代，，去看不一样的去看不一样的““东海渔村东海渔村””
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宁波舟山港。（资料图片）

“东海渔村”摄影实验营作品展亮相群星展厅。 （周建平 摄）

本报讯（通讯员沈琼云 记者
厉晓杭） 近日，北仑梅山街道 5 个
农村社区的河埠头乡村党课同步开
讲，在全岛掀起了一股党史学习教
育热潮，引导基层党员群众不忘初
心再出发。

一场场的党课宣讲，回顾了中
国共产党百年风雨历程，激励着基
层党员学党史、悟思想、办实事、
开新局，扎扎实实为“十四五”开
局之年谋新篇。

据悉，目前梅山街道已经建成
并投入使用的生态河埠头共有 17
个，今年还将新建 10 个。为打造
充满农村地方特色的“理论课堂”
和宣讲阵地，梅山街道各农村 （社
区） 依托生态河埠头开展党课宣
讲，将河埠头打造成红色教育的重
要实践载体。

“我们要引导基层党员群众把
党史学习好、总结好、传承好、发

扬好。”梅山街道相关负责人说：
“河埠头党课不仅可以满足党员群
众个性化的学习需求，而且抛开了
固有的上课模式，增添了一些独特
的土味和故事性。在捣衣声中，让
党的声音飞入更多村民的心中，让
党史教育更接地气。”

此外，为深入基层开展党史宣
讲活动，梅山街道各村 （社区） 党
群服务中心统筹资源，牵头成立了

“河埠头党课宣讲团”。目前宣讲团
成员有 70 余名，以党群服务中心
负责人、老年协会会长为主要宣讲
员。

下 一 步 ，“ 河 埠 头 党 课 宣 讲
团”将持续性、常态化开展党史宣
讲，让基层党员群众重温老一辈共
产党员的红色英雄事迹，进一步增
强基层党员群众爱国爱党的意识，
让红色基因成为基层党员群众的精
神财富。

打造农村“理论课堂”

梅山岛河埠头乡村党课开讲

本报讯（见习记者孙雨萱 通
讯员陆平） 前天下午，12 名来自
各区县 （市） 不同行业、热心于公
益事业的人士来到奉化老年大学，
参加浙江省“百名公益大使”宣传

《社 区 矫 正 法》 系 列 活 动 第 二 站
——宁波站启动仪式，并接受市司
法局为他们颁发的宁波市社区矫正

“公益大使”聘书。
活动相关负责人表示，近年

来，宁波市积极推进社区矫正制度
化、法治化、规范化建设，鼓励社
会力量参与社区矫正。我市社区矫
正工作始终走在全省的前列。其
中，奉化区做得格外出色——积极
引入民营企业参与社区矫正工作，

孵化出社会公益组织“捷达阳光家
园”，在全省首创“政府+企业+社
会组织”模式，为社区矫正对象提
供去“标签化”、专业化的教育管
理服务，有力提升了社区矫正的社
会效果和法律效果，为全省各地提
供了可借鉴、可复制、可推广的社
区矫正“奉化模式”。

据了解，在接下来的一年中，
12 名 公 益 大 使 将 成 为 宁 波 宣 传

《社区矫正法》 的重要力量，通过
一系列亮点纷呈的宣传活动，提高
社会群众对社区矫正工作的知晓
度，推动更多社会力量参与社区矫
正，形成全社会关心支持社区矫正
工作的良好氛围。

浙江省“百名公益大使”宣传《社区矫正法》
系列活动宁波站启动

我市12名“公益大使”受聘亮相

昨天下午，在宁波栎社国际机
场候机厅，身着迷彩服的新兵精
神抖擞、整装待发，即将奔赴南
疆军区。今年是“一年两征”实

质性展开的第一年，上半年我市
最终完成 687名新兵征集任务，大
学生占比94.6%。

（陈结生 张沈欣 摄）

我市687名新兵奔赴军营
大学生占比94.6%

本报讯（记者王岚 通讯员宣
文） 一起本是针尖对麦芒的专利侵
权纠纷案，在宁波市、余姚市两级
市场监管部门的主持下，双方握手
言 和 。 侵 权 人 赔 偿 权 利 人 300 万
元，双方签订许可金额 500 万元的
专 利 使 用 协 议 ， 实 现 互 利 双 赢 。

“该起案件，无论是赔偿金额，还
是达成的专利许可使用费，都是宁
波专利侵权纠纷行政调解达成的最
大金额。”市市场监管局专业人士
表示，该案的顺利解决，既体现了
宁波对知识产权强有力的保护，也
体现了知识产权的价值。

浙江正庄实业有限公司是手扣
式喷雾器塑料弹簧改进结构及其使
用方法发明专利的持有人。该公司
销售部门在市场调查中发现余姚市
某喷雾有限公司涉嫌侵犯其专利
权，便向市场监管部门进行举报。

去年 12 月 31 日，宁波市市场
监管局与余姚局执法人员前往被请
求人余姚市某喷雾有限公司现场检
查，发现自动化流水线正在生产涉
嫌侵权产品。执法人员通过现场检

查和抽样取证方式固定证据。
在案件办理过程中，执法人员

积极与双方当事人沟通。在余姚市
场监管部门的主持下，双方进行了
友好协商。权利方正庄公司要求被
请求方余姚市某喷雾有限公司就侵
权行为公开道歉、承担赔偿责任；
被请求方态度诚恳，表示愿意公开
道歉、赔偿损失。考虑被请求方具
备一定生产实力，且权利方也有合
作意向，双方就被请求方通过支付
许可费方式使用该专利权达成一致
意见。权利方明确表示在不影响现
有客户、不进行恶意竞争的前提
下，允许被请求方自行开拓市场。

双方握手言和，签订了和解协
议：由该喷雾公司赔偿正庄公司
300 万元；正庄公司同意该喷雾公
司今后 5 年使用该产品专利，许可
费 500 万元。

这起专利侵权纠纷的妥善解
决，有效化解了纠纷，增强了企业
继续用知识产权做大做强的信心，
双方形成合作共赢的局面，产生良
好的社会效益。

我市调处一起专利侵权纠纷
权利人拿到800万元赔款和许可费

参展的摄影作品。
（周建平 翻拍）


